

## TEMAS MARXISTAS

### El Estado, elemento de represión

En esta atroz mixtificación de problemas y de doctrinas; en un momento en que por todos los grupos y partidos se emplean las más absurdas contradicciones para llegar al espíritu de las masas con la pretensión, harto malévolamente, de sembrar el confusionismo que aturde y desespera precipitando las conciencias en un laberinto de intrincadas soluciones, se nos exige, a los que por convencimiento y por necesidad que tiene su justificación en una situación social por demás injusta y harto tiempo soportada; se nos demanda, pues, a los que sumados al movimiento obrero y socialista vemos en él el triunfo de una humanidad que busca anhelante su redención, que puntualicemos y que perfilamos nuestro criterio en todos aquellos problemas que se prestan a adulteración por parte de todos los partidos, burgueses y seudos-burgueses, desde el más reaccionario hasta aquél que en sus preceptos teóricos parece aceptar medidas de claro sabor revolucionario, pero que en síntesis son, más que un reconocimiento expreso de los afanes de una parte de la sociedad que conviene llevar a las formas de gobierno, cantos de sirena con los que se pretende aturdir al proletariado.

Adulterando el claro sentido y la justa realidad de lo que el Estado es y lo que el Estado representa desde la época en que fué instaurado, asistimos a la más peregrina exposición de lo que el Estado puede ser, y algunos partidos burgueses de franco matiz reaccionario, llegan, en su franca y burda demagogia, a negar las funciones del Estado, y para justificarlo quieren hacernos ver, en la participación ministerial por los socialistas, la causa de la crisis económica que ya en España toma caracteres agudos, sin duda como una consecuencia de la crisis mundial en la que se perciben las justas dimensiones del fracaso del capitalismo para atender y armonizar, ordenar diríamos mejor, este tesoro de disponibilidades que representa la fuerza del Progreso y que la burguesía, siempre atenta a sus pro-

pios intereses, es impotente para llegar a distribuirlo de forma y en proporciones que a todos alcance y beneficie. Pues bien, antes de reconocer su impotencia y emprender una discreta retirada, la burguesía, y en su representación su elemento más caracterizado, el reaccionario, agudizando su sentido de falso definidor de principios económicos y sociales, falsea la verdad y encuadrado en su justo marco de embaucador de muchedumbres, dice y pretende sentar patente de infalible al afirmar que la crisis económica en España tiene su origen en la legislación social de Largo Caballero, que le da un franco sentido obrerista al Estado para que éste pierda su justo papel de elemento coordinador, armonizador de Capital y Trabajo, de Burguesía y Proletariado.

El Estado no es, ni puede serlo por su constitución y por su desarrollo, un elemento o una institución armonizadora. El Estado ha sido hasta hoy y lo es en la actualidad, un elemento o una fuerza de represión, y lo será mañana en régimen de franca inclinación y propensión socialista. Y el día que el engranaje burocrático y autoritario llamado Estado no tenga nadie ni nada que reprimir o que acallar el Estado, ya cumplida su misión, de la misma forma automática que sobrevino desaparecerá. Y a este efecto, dice Engels de manera bien clara y expresiva: «El Estado no constituye en manera alguna una fuerza impuesta desde fuera de la Sociedad. Tampoco es la realidad de la idea moral, la imagen y realidad de la razón, como pretende Hegel. El Estado es un producto de la sociedad en un período determinado de su evolución. El Estado equivale a un reconocimiento de contradicciones internas irresolubles, de antagonismos irreconciliables, causa de inevitables complicaciones de las cuales la sociedad es impotente para librarse. Para evitar que esas contradicciones, esas clases con intereses económicos antagonicos, se devoren entre sí y a la Sociedad en una lucha estéril, fué necesaria una fuerza coloca-

da aparentemente, por encima de la Sociedad que moderase el ímpetu de las colisiones y la mantuviera en los límites del orden. Esa fuerza, que es emanación de la Sociedad, pero que se sitúa sobre la misma y gradualmente va separándose de ella, se llama el Estado».

Con la anterior exposición queda bien demostrado lo que el Estado representa. El Estado es el reconocimiento de los antagonismos irreconciliables de clase. El Estado surge en los momentos en que esos antagonismos se agudizan, en que la lucha toma caracteres más rudos de pretendida lucha de una clase contra otra, y en ese preciso momento el Estado se muestra, nace, más que con la pretensión de reconciliar las clases, con el propósito bien previsto y manifestado de supe- ditar una clase a la otra, de esclavizar el débil al poder del fuerte, y el hombre libre se impuso al esclavo, el patricio y el noble al plebeyo, el feudal al siervo, el señor al vasallo, el burgués al proletario. Y la lucha de clases, digan lo que quieran los *reconciliadores*, se agiganta, toma rumbos desproporcionados, y hasta la misma Democracia es un reconocimiento de la existencia de esta lucha, y es en ella donde ambos elementos, Capital y Trabajo, inter- éreses privado y afán colectivo, luchan con más amplitud y a la luz de la verdad, garantizados por la existencia de una libertad política, se muestran los afanes, las inquietudes y los propósitos de cada cual. He ahí el significado y el alcance de la participación ministerial y el fin de la legislación de los ministros socialistas.

¿Quién vencerá en esta lucha entablada dentro de un Estado imposicionista convertido, por el esfuerzo de la lucha de clases, en Democracia? Indudablemente, aquél que en el fin perseguido pone menos egoísmo y más sinceridad, el factor más revolucionario de la Historia, el proletariado, quien fiando y educado por el marxismo logrará lo que no alcanzaron ideologías y concepciones que aún hoy pretenden sentar patente de idóneas.

El proletariado logrará la tan pretendida *reconciliación*, pero no mantenida sobre las bases del Estado. Con el Es-

30 DICIEMBRE 1896

### ¡JOSE RIZAL!

¡Fecha tétrica, para los anales de la colonización española!

¡Fecha lóbrega, para la conciencia universal, para los que aman la razón y la justicia humana; para los espíritus libres y mensajeros de la libertad, exenta de la esclavitud fraíluna que por espacio de tantos siglos padeció la torturada España!

Hoy hace 36 años que se cometió el crimen más abominable que registra nuestra historia colonial. A las 7 de la mañana caía, en Manila, el cuerpo, acribillado por las balas de un pelotón de soldados españoles, de aquél que fué la admiración del Mundo, de la «Flora de Filipinas», de José Rizal y Mercado Alonso!

El Doctor Rizal, filipino ilustrado e intensamente amado por sus compatriotas y extranjeros, era un espíritu abierto a todas las ciencias y artes, de un talento precoz y pujantisimo, que hubiera sido el orgullo de otro país que no hubiese sido la España de Polavieja.

Este fué nuestro especial y desastroso método de colonizar, el cual consistía en no colonizar, porque nos conformábamos en convertir o hacer unos cuantos fieles y perseguir a los indígenas refractarios, y todavía conserváramos nuestras posiciones, con haber prescindido de los frailes que enviábamos.

Rizal, nació en Calamba, pueblo de la Laguna de Bey, provincia que hoy lleva su nombre ilustre, e hizo sus primeros estudios en el «Ateneo Municipal de Manila» bajo la dirección de los P. P. «Compañía de Jesús» llevándose en este establecimiento docente las mejores notas y sinnúmero de premios.

Cuando contaba 13 años de edad, con motivo de la fiesta de la Purísima Concepción, que los

tado se recrudescerán los antagonismos, serán más inflexibles las luchas de clases. Del Estado pretenderá valerse la Burguesía para ahogar y mantener en su estado actual al proletariado. Y del Estado nos habremos de valer nosotros para ir eliminando de su poder a la Burguesía. Con el Estado, convertido en dictadura del proletariado, mantendremos en la impotencia a la Burguesía vencida. Y el día en que por la desaparición de las clases el trato mútuo y recíproco sea todo lo humano que la lógica aconseja y la fraternidad exige, el Estado habrá muerto, no porque su misión reconciliadora ha terminado, sino porque ya no tiene nadie a quien reprimir.

A. ASENCIO LOZANO

padres Jesuitas celebraban fastuosamente, escribió un melodrama, en verso, «Junto al Pasig» que se representó en la velada, que en honor de la patrona, se celebró en el salón de actos del Ateneo, recibiendo unánimes y calurosos aplausos de la numerosa concurrencia que asistió.

Por aquella época, el «Liceo Artístico y Literario» de Manila, convocó a un certamen y a él acudió Rizal con su oda, «A la Juventud Filipina» composición que ganó en aquel concurso, por su brillantez, una pluma de plata. Más tarde, en otro certamen premiaba el mismo «Liceo» otra composición del joven Rizal, «El Consejo de los Dioses» dedicada a conmemorar el centenario del príncipe de los ingenios españoles y autor del «Don Quijote...» Miguel de Cervantes Saavedra.

Luego, pasó a Europa en 1882, y en el 84, obtuvo en Madrid los grados de Doctor en Medicina y Filosofía y Letras.

Después, visitó las principales poblaciones de Europa y se entregó con ardor al estudio de la filología. Conocedor de algunas lenguas clásicas, quiso aprender los principales idiomas europeos, que merced a su aplicación, su claro entendimiento y sus viajes, salió airoso de su intento. Poseyó, además del tagalo, su lengua materna, el español y el ilocano.

No conoció la pereza. En las horas que su profesión de médico le dejaba libres, pintaba y esculpía. Según Blumentritt, su habilidad de escultor era muy notable y revelaba verdadera vocación de artista.

Vivió en París, Bruselas, Berlín, Londres, Gante y en las principales ciudades del Rhin. También se detuvo en Italia y cruzó los lagos de Suiza.

En 1887, ve la luz, en Gante, su novela «Noli me tângere». (1) La revolución producida por esta obra fué tal, que no sólo se agotó la edición de Gante, sino, que se cotizaban los ejemplares a precios fabulosos.

Afanoso de volver a su país natal, regresó a Filipinas en 1888, pero los odios que su novela despertó en los frailes, que el calificaba de tiranos, le obligaron a ausentarse del archipiélago para evitarse una deportación arbitraria, marchándose al Japón, donde estudió su lengua, usos y costumbres.

En el 90, vuelve a Madrid, y con Marcelo del Pilar y otros filipinos, publicó «La Solidaridad», periódico consagrado a la defensa de los intereses del archipiélago. Su vigorosa campaña, sólo secundada por algunos liberales, no mereció la aprobación de los políticos en general, y, desalentado, se marchó a Bélgica, fijando otra vez su residencia en la ciudad de Gante, donde publicó un libro, «El Filibusterismo», se-

(1) No me toques (el país de los frailes)

gunda parte de «Noli me tângere». Desde Gante, enviaba a «La Solidaridad» algunos artículos que le acreditaron de audaz polemista y distinguido literato, y allí fué donde corrigió las célebres notas destinadas a la nueva edición del interesante y curioso libro de Morgia, «Sucesos de las Islas Filipinas» reimpreso en Londres.

Pero el dulce recuerdo de su país natal no le abandonaba un instante: allí tenía sus parientes y amigos, que sin cesar le llamaban, deseados de abrazarle, y por su desgracia, partió, en el mismo instante que estallaba la sangrienta revuelta de Calamba, suceso que le obligó a detenerse en Hong-Kong.

Meses después, desoyendo los consejos de sus paisanos y los requerimientos de la prudencia, fiado en la lealtad española, partió a Manila, siendo detenido al llegar, no obstante el salvoconducto que poseía, refrendado por el Capitán General del archipiélago, D. Ramón Blanco, enviándosele desterrado a Dapitán, provincia de Mindanao, sometiéndole a una rigurosa incomunicación y a la más escrupulosa vigilancia. Esta severidad no impidió que, cuatro años más tarde, al declararse la insurrección por él prevista, se le procesase militarmente y se le condujese a Manila ante un Consejo de Guerra, del cual, como no podía menos que ocurrir «estando materialmente imposibilitado desde hacia muchos años para conspirar o preparar una revuelta» fué sobreesido o absuelto.

Este fallo, irritó a los bondadosos y misericordiosos p. p. de la magnánima Compañía de Jesús, que veían se les escapaba la presa y a todo precio pedían su encarcelamiento. El excapitán general D. Ramón Blanco, que conocía los sentimientos del Doctor Rizal y su ninguna participación en la revolución filipina, quiso, noblemente, arrancarle al poder de sus enemigos, y en Septiembre de 1896, vino a Barcelona; recomendado a las autoridades militares, apartándole así de aquel ambiente.

Mas, sus iracundos enemigos, ocultos y declarados, no se dieron por vencidos y con este hecho, emprendieron una enconada campaña contra el General Blanco, a tal punto que, antes de llegar a Barcelona el buque que conducía a Rizal, ya había orden de encarcelarle. Del buque, fué trasladado al castillo de Montjuich, de donde se le dirigió en seguida a Manila para comparecer ante un nuevo Consejo de Guerra, que sus enemigos, más fuertes, y dispuestos a perderle, habían pedido y conseguido, anulando el fallo del Consejo anterior.

En este nuevo Consejo de Guerra, no se quiso reconocer la inocencia de este desgraciado e ilustre filipino, y el resultado, como ya se esperaba, fué que el tribunal condenó a Rizal a ser fusilado, por delitos imaginarios que no había cometido, pero que, en realidad, se le condenaba por su incuestionable talento, por su atrevida y desenmascaradora obra «Noli me tângere», que tan detenidamente se leyó en el tribunal y, por la preponderancia fraíluna que predominaba en aquellas islas.

En la capilla, fué asistido por los padres jesuitas que, en su infancia, fueron sus profesores. La víspera de su fusilamiento escribió a su hermano, y con una extraordinaria presencia de espíritu, compuso una sentida poesía dedicada a su patria. A las cinco de la mañana siguiente, y en aquellas espantosas y dramáticas circunstancias, desposóse con su compañera y se despidió de los suyos. A las siete, la simpática miss Bracken ya era viuda; trágicos desposorios de dos horas!

Aquí terminó la tristísima odisea del más ilustre y preeminente filipino, que era Dr. en Medicina, Dr. en Letras y filosofía, Dr. en Ciencias; filólogo, primoroso poeta y literato notabilísimo; aventajado publicista y polemista temido, y un maravilloso escultor y pintor.

Al llegar el XXXVI aniversario de su muerte, nos inclinamos ante la memoria de aquel mártir de la independencia y víctima de la furia fraíluna de Filipinas, cuya desaparición, sinceramente sentimos, pues tanta capacidad, tanta inteligencia, tanta erudición y tanta ciencia reunidas en una sola persona, es rarísimo encontrar.

Al firmar el general jesuita, Don Camilo Garcia de Polavieja, la sentencia del tribunal, firmó uno de los asesinos más monstruosos y el abandono de aquella rica perla de Oriente, porque dos años más tarde, en el tratado de París de 1898, fueron cedidas las Filipinas a los Estados Unidos. (2)

Si cínica fué la explosión de aplausos que estalló de entre aquella impúdica muchedumbre al caer aquel cuerpo endeble, más grande fué el escarmio inferido a la memoria de aquel malogrado filipino por sus mismos perseguidores, al ser, años más tarde, canonizado por la iglesia Católica, Apostólica y Romana.

Hoy su retrato figura en la galería de honor, de las Cortes Constituyentes, dedicada al martirologio nacional, al lado de sus compañeros mártires de la Libertad, Galán, García Hernández, Ferrer y... otros.

¡¡Llor a los que cayeron en el camino de la lucha por la regeneración de los pueblos!!

R. TREMIÑO

Orán 30-12-32.

(2) En estos días acaban de decretar su independencia.

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Marlana Pineda, 22 (Rales Salvador)

ELCHE

## D. Baldomero Cerdá Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2  
ALICANTE

## Agrupación Socialista Obrera Convocatoria

Se convoca a Junta General Ordinaria para hoy domingo 8 de los corrientes, a las 5 de su tarde y en el salón nuevo de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura del Acta y de la Convocatoria.

2.º Lectura del Estado de Cuentas.

3.º Movimiento de Afiliados.

4.º Gestión del Comité.

5.º Gestión de nuestra Minoría en el Ayuntamiento.

6.º La Comisión de Propaganda, dará cuenta de su gestión.

7.º Nombramiento de nuevo Comité y toma de posesión del mismo.

8.º Proposiciones generales.

Por la importancia de los puntos a tratar, se ruega la asistencia de todos los afiliados.

Elche 4 Enero 1933.

EL COMITÉ

(F. U. E.)

## Teatro Universitario "La Barraca"

La labor que viene realizando el compañero Fernando de los Ríos desde el ministerio de Instrucción Pública en pro de la cultura y de las artes es de tal amplitud y consistencia que hasta los más enconados enemigos del Régimen Republicano no pueden dejar de reconocer.

El compañero De los Ríos, autor de obras de tanta importancia y tan marcado relieve social como la creación de la sección de Estudios económicos de la Universidad Central; la Escuela y Centro de Estudios Arabes de Granada y Madrid; del Centro de Estudios hispanoamericanos de Sevilla; del Instituto de Estudios medievales, la implantación de la Universidad Internacional de Verano en Santander, la supresión de la Escuela Superior del Magisterio sustituyéndola por la Facultad de Pedagogía, la ampliación de las misiones pedagógicas y el teatro lirico nacional. Y si todo esto y muchísimo más, que no podemos enunciar por falta de espacio, es lo hecho por el compañero De los Ríos, no es de extrañar que acogiese con cariño e hiciese suya la creación de un Teatro Universitario, según había acordado la Unión Federal de Estudiantes Hispanos en el Congreso celebrado en 1931.

Apoiado moral y materialmente por el Gobierno de la República, el Teatro Universitario «La Barraca» (F. U. E.) emprendió en el verano último su tarea formando su repertorio de obras de au-

tores del siglo de oro. Dos entremeses de Cervantes: «La Cueva de Salamanca» y «La Guarda Cuidadosa» y otro de la Escuela Cervantina, «Los Dos Habladores», constituyen el programa que pudiéramos llamar popular. Con el Auto sacramental «La vida es sueño» de Calderón (realización plástica de Benjamin Palencia) se formó un segundo programa para públicos más restringidos. Con este repertorio ha recorrido durante las vacaciones de verano toda la provincia de Soria, Galicia y Asturias. En octubre asistió a la celebración del IV centenario de la Universidad Granadina. En estos dos últimos meses ha dado varias representaciones en Madrid, unas en el Paraninfo de la Central ante sus compañeros de Universidad y cuerpo diplomático y otra en el Teatro Español, donde representó ante el Presidente de la República, y el de las Cortes, Gobierno y diputados.

El Teatro Universitario «La Barraca» (F. U. E.) está formado por una selección de estudiantes de todas las facultades y centros de enseñanza bajo la dirección artística de García Lorca y Ugarte. La dirección integral de este teatro corresponde a un Comité directivo formado por estudiantes de Arquitectura y Filosofía y Letras y los directores artísticos. Todos sus elementos cooperan en esta obra de divulgación e instrucción de un modo desinteresado y sacrificando comodidades.

«La Barraca» (F. U. E.) tiene en preparación las siguientes obras: «El farsante del mundo occidental» de Singer; «El niño peludo», de O'Beil; Una Tragedia, de Séneca; Fuente Ovejuna, de Lope; «Así que pasen 5 años» de García Lorca y otros más que no recordamos.

## Radio Walker



La mejor, más potente y más económica.

Contado y plazos - Cambio y reparación.

Pida demostración a

Francisco Villanueva

Durán, 4

ELCHE

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Abadía, 7

ELCHE

## Actos Civiles

El día 24 del finado mes dió a luz un robusto niño la compañera Josefa Picó Rodenas, esposa del querido compañero Antonio Llin. El recién nacido ha sido inscrito en el Registro Civil con el nombre de Antonio.

Nuestros compañeros de la Juventud Socialista, Antonia Pastor y Manuel Ferrández, han tenido la satisfacción de ver aumentado su hogar con una preciosa niña, que con el nombre de Josefa ha sido inscrita en el Registro Civil.

Con el nombre de Antonia fué inscrita en el Registro Civil el día 30 del pasado mes una niña, hija de nuestros compañeros Margarita Reyes Selva y José Aznar Vicente.

También han inscrito en el Registro Civil con el nombre de Juan un robusto niño nuestros compañeros Antonia Brotóns Blasco y Antonio Hernández Urbán.

Con el nombre de Francisca ha sido inscrita en el Registro Civil una hermosa niña hija de nuestros compañeros Manuel Mójica y Catalina González.

Nuestra sincera felicitación a padres y recién nacidos, los cuales gozan de perfecta salud.

Han contraído matrimonio Civil los compañeros Francisco Amorós Romero y Carmen Bernad Martínez, de los que han sido testigos los camaradas Diego Gómez Congost y Manuel Rodríguez.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena.

## Grupo Femenino Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el próximo martes 10 del que cursa a las ocho y media de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior y Convocatoria.

2.º Movimiento de afiliadas.

3.º Gestión del Comité.

4.º Lectura del estado de cuentas.

5.º Nombramiento de Comité para 1933.

6.º Nombramiento de la comisión revisora de cuentas.

7.º Proposiciones generales.

Se ruega la asistencia de todas las afiliadas.

EL COMITÉ

Todas las compañeras que tengan números y no haya liquidado se ruega lo hagan la misma noche de la asamblea.

## Agricultores:

Vendo cebollino, semente de Molina, seleccionada. Hay dos tahullas de plantel.

Carlos Soler Sansano

PERLETA

## EN UN COLEGIO DE NIÑOS Condenable conducta de un clérigo

Un hecho vergonzoso y reprochable ha merecido que la prensa española colocara en sus columnas el nombre de nuestro amado Elche, hecho que según referencias acreditativas, es el último de una serie ininterrumpida de actos inmorales realizados por quien estaba obligado a respetar la Moral, ciencia que entra en el cuadro de asignaturas a estudiar por los que entrañan a formar parte del ejército eclesiástico.

Lo que menos nos interesa es la persona, uno, un clérigo de Elche que se dedicaba en un colegio de niños, del cual era profesor, a satisfacer con ellos sus apetencias sexuales.

Criminales las consecuencias, que se amplían al realizarse por persona de instrucción formada en el estudio, pero la responsabilidad plena, no obstante la que alcanza al moral autor de los bárbaros hechos que nos ocupan, corresponde a un sistema altamente falso; la Religión Católica Apostólica Romana exige a los sucesores de la tribu de Levi, el voto de castidad y la falsedad de la base sobre que sentaron esta condición, no han tenido el valor de destruirla en XX siglos de experiencia, continuamente demostrado por la realidad, que es imposible de toda imposibilidad querer negar al cuerpo humano las necesidades que el sexo exige.

Nosotros los socialistas y con nosotros los hombres de espíritu franco, hemos combatido siempre esta forma de practicar la moral como la ha entendido la Religión, obligando a sus sacerdotes a vivir al margen de todo contacto sexual, rebelándose con tamaña exigencia a las órdenes de sus Dioses: creced y multiplicaos.

Los casos análogos ocurridos en el mundo católico y conocidos plenamente, son muchos; muchos más permanecen ocultos en las tenebrosas profundidades del misterio.

Es inútil cuantos esfuerzos haga el hombre por evitar la acción de las fuerzas naturales; éstas han de manifestarse cual corresponde a su constitución.

Si nosotros estuviéramos templados como nuestros enemigos políticos, en el punto de no desperdiciar ocasión de infamarnos por el más fútil pretexto, ¡que ocasión tan magnífica para arremeter contra ese desdichado ensotado, pero en bastante hemos de diferenciarnos de los periodistas que nos abrasarían en nom-

bre de un Dios que deshonran con sus actos. Nuestra dignidad nos impide cebarnos en el hombre que si culpamos por haber carecido del valor suficiente para rasgar las vestiduras que le imposibilitan públicamente satisfacer sus deseos, habiendo, con su proceder indigno, depravado a seres inocentes, dándoles lecciones de lujuria tan contrarias a las buenas costumbres.

El autor del repugnante acto se halla en la cárcel.

En otros tiempos, seguramente quienes se encontrarán en prisión fueran los denunciantes. Las autoridades judiciales entienden en el asunto. La República ha de evitar hechos de esta naturaleza, cortando por el tronco.

Repugna a nuestra conciencia enfrascarnos en consideraciones sobre los hechos repugnantes que han tenido lugar en el colegio de la Plaza de Menéndez y Pelayo y solamente nos guía al sacar a la luz pública tan feo proceder, el interés de presentar a las pocas personas que aún creen en la moral religiosa, sus defectos, para desterrar de las costumbres ciudadanas las prácticas de la religión que han tenido al pueblo sojuzgado siglos y siglos en perjuicio del bien general.

## E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio  
Especialista en Garganta.

Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor  
Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junto a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

## Sindicato Pro-Beneficio Agrícola

SECCIÓN DE ELCHE

Hoy domingo y a las 9 y media de la mañana, en el teatro Kursaal, el Sindicato Pro-Beneficio Agrícola, dará una importante conferencia sobre el proyecto de la traída de aguas, la cual estará a cargo del ilustre ingeniero Don Ubaldo de Azpiazu.

Obreros: Leed y propagad

EL SOCIALISTA

## Pascual Román

Se encuentra en cama, enfermo de algún cuidado, nuestro querido compañero el ex-alcalde y concejal de nuestro Ayuntamiento Pascual Román Antón.

Las últimas noticias que recogemos son plenamente satisfactorias, esperando que el amigo Pascualet pueda en breve tiempo ponerse y volver a su vida ordinaria.

Hacemos votos, así como toda la clase trabajadora, por el pronto restablecimiento del querido camarada.

## Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Hernández, n.º 51.

## Cooperativa Obrera de Producción de Calzado 'La Fraternidad'

El 29 del pasado mes de Diciembre celebró una importante reunión ésta Cooperativa en la que la Comisión encargada de administrar y organizar esta entidad, dió cuenta de su gestión, la que fué aprobada.

Después se eligió Consejo Administrativo para el año actual siendo nombrados por unanimidad los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Barceló González; Vice-presidente, Antonio Costa Hernández; Secretario, Antonio Asencio Lozano; Vice-secretario, José Serrano Camello; Tesorero, Alfredo Soler Picó; Vocales, Manuel Arabid Cantos y Juan Pomares Castaño.

Después se discutieron algunos aspectos de la futura marcha administrativa de esta entidad lo que se acordó dejarlo a la deliberación del nuevo Comité.

## Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende  
y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

## Confitería GARCÍA

Especialidad en torrijas, mazapan y  
turrónes

Teléfono, 117

Canalejas, 52

ELCHE

## Federación Local de Sociedades Obreras

El próximo martes 10 de los corrientes y a las 9 y media de su noche, celebrará Asamblea magna, por segunda convocatoria, con el fin de elegir presidente para el año presente.

Se encarece a todos los federados la más puntual asistencia.

Por el Consejo: El Presidente, A. Serrano; El Secretario, J. Píñol.

## SASTRE

Si quieren vestir con gusto  
y elegancia, visiten la

## CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

## Correspondencia administrativa

Entidades y compañeros que han abonado la suscripción a este semanario y que por tanto tienen saldada su cuenta hasta fines del año 1932.

Agricultores de Villena,	9'30
Rastrilladores Callosa Segura	9'30
Alpargateros de Castellón	9'30
Alpargateros de Monovar	8'00
Agrupación Socialista, Elda	12'00
J. Esclapez de Velez Málaga	6'00
V. Calvo, Sax	6'00
A. Asencio, Puertollano	6'00
P. Agulló, Madrid	9'30
J. Martínez, Albacete	8'00
J. Hernández, Huelva	8'00
V. Hernández, Madrid	6'00
A. Castelló, Valencia	20'00
Total pesetas	117'25

Rogamos a todos los suscriptores de fuera que no hayan liquidado su cuenta, lo hagan a la mayor brevedad posible; pues así lo exigen las necesidades del periódico.

El Administrador,  
ANTONIO SERRANO

## Se compran

mostradores y estanterías de lance.

Ofertas a la Imprenta Moderna.

## ¿Quiere Ud. ser elegante y rico?

Adquiera los géneros de la sombrerería

CAMPELLO

Últimos modelos en sombreros, gorras, boinas y demás artículos del ramo para caballero

Para comprar barato, en esta casa

AGENTE DISTRIBUIDOR

JOSÉ SERRANO

Obispo Tormo, 6

PIDA Cerveza "EL LEON" JOSÉ SERRANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## ACTO CONMEMORATIVO

### 1 Aniversario del Grupo Femenino Socialista

Como se tenía anunciado, el día 21 del pasado celebró este Grupo en el Salón grande el acto que en conmemoración a su primer aniversario había organizado, estando el salón muy concurrido, predominando el elemento femenino.

Preside la compañera Vázquez, la que con frases sencillas y elocuentes, dice: Me veo obligada a presidir en este acto debido a la imposibilidad de poder estar entre nosotros nuestra compañera presidenta por el dolor que la tiene apenada por la pérdida de su hijo; yo en nombre de ella os doy un saludo a la par que deseo seáis fieles luchadoras en bien de nuestra causa.

Después pasa a relatar la labor que el Grupo ha realizado, diciendo que si bien no ha sufrido persecuciones debido al régimen que vivimos, espera vendrán tiempos de verdaderas luchas, y hoy más que nunca el Socialismo necesita de vosotras para que hagáis una intensa labor de educación y de propaganda de nuestros ideales.

Vuestra misión es algo difícil, porque tenéis que luchar intensamente para liberar a esa inmensa legión de muchachas de las garras del clericalismo opresor de conciencias. Hay que hacerles comprender que su misión es alistarse en las filas del Socialismo, que es el único que facilitará bienestar en sus hogares. Hay que hacerles comprender todas las grandezas, todas las bellezas, todo lo que en sí encierran los ideales redentores del Socialismo. Porque, admiradas jóvenes, no es posible que triunfen nuestros ideales, sin que la mujer no sea un soldado más en medio de las inmensas falanges del proletariado. Se acercan días en que tendréis que librarse duras batallas con la burguesía y el clericalismo que espera agazapado en sus guaridas, como las fieras, el paso de la caravana del Socialismo para destruirla, pero no lo conseguirán, porque sabremos imponernos violentamente si a ellos nos obligan. Reparad que esperan triunfar en las próximas elecciones aprovechando la buena fe, y la ignorancia de la mujer para establecer un gobierno reaccionario y dictatorial y de esa forma tener sometida a la clase obrera y otra vez quede España paralizada, durmiendo los adelantos de la civilización como en los tiempos feudales. Y no es solamente a la mujer de la ciudad a la que tenéis que hacer ver todos los males que su alejamiento de nuestras organizaciones produce, sino que hay que ir al campo a conquistar a la mujer campesina, que es la más explotada, la más atrasada y por lo tanto la que menos noción tiene de lo que es la lucha de clases.

Así es camaradas, que a luchar sin descanso por reivindicar a la mujer y así habréis cumplido con vuestro deber, y habréis hecho un bien a la Humanidad y al Socialismo.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

Después de unas frases de la presidencia se dá por terminado el acto.

## NOCHE DE REYES

La noche de Reyes, Juanito contento ha escrito a los Magos pidiendo un portento de cosas sencillas, útiles y buenas, que echarán de casa muchas, muchas penas...  
Dice así la carta del pobre inocente:  
«Mis queridos Reyes Magos del Oriente. Yo, Juanito López, niño de ocho años que a nadie molesto, ni a nadie hago daños, que soy buenecito, pues sabréis que anhelo con buenas acciones merecer el cielo... Os pido... trabajo para mi papá que ya hace dos meses que parado está; ¡Ah! también os pido muchas, muchas cenas para que en mi casa hayan noches buenas. Pues todas las noches mamá y papaito hacen unas sopas... para mi solito hacen... ¡No tenemos ganas de cenar!... ¡y yo aunque las como ¡me hincho de llorar! Si; porque yo como, ellos comen menos y lo disimulan, ¡como son tan buenos! ¡Hacedlo señores Reyes, por favor! ¡Que hay otros muy malos y viven mejor! Yo Juanito López, si obráis de ese modo, os doy Reyes Magos mil gracias por todo.»

Metida la carta en un zapato la ha llevado luego Juanito al balcón. Desde allí en el cielo ha visto una estrella brillar, y ha lanzado un beso hacia ella. Luego se ha dormido. Dormido ha soñado ¡claro! con los Reyes; un sueño dorado, en el que los Magos sobre sus camellos iban sonrientes, bondadosos, bellos... Dejaron en casa todo con excesos y además llenaron su rostro de besos. ¡Oh! ¡Ya, que alegría!—soñaba Juanito— ¡Cuánto bien he hecho con haber escrito! ¡Ya mi padre nunca se hallará parado, ni yo iré a la tienda a pedir fiado!... ¡Ya tendremos siempre casa, pan y leño sin que nos lo preste la Casa de Empeño! ¡Oh, felicidades! ¡Oh cuánta alegría! Y mientras soñaba reía... reía... En tanto, su padre con ayes ahogados, y su santa madre ya de llorar harta sobre la cunita los dos abrazados besaban la carta.

PEDRO PINTO POMEDA

## RADICALADAS

### “Para que la opinión se entere”

El domingo próximo pasado firman una hojita los *radicales*, en la cual reproducían un escrito de un diputado de idem, a cuya hojita encabezaba este título: «El caciquismo de las autoridades socialistas de Jaén, fomenta el saqueo, la destrucción y el crimen»; no está mal que se le achaque todo a los socialistas; nos conformamos, porque el obrero va despertando y va haciendo eso, socializándose, sea con la tendencia que sea, pero se aúna.

Pues bien, también queremos nosotros decir algo «para que la opinión se entere», y para eso vamos a presentar, ante todo, la situación en que están colocados los pueblos de la provincia de Jaén; citaremos algunos de los que la hojita menciona.

Alcalá la Real es una ciudad de unos 20.000 habitantes, completamente agrícola.

Andújar también es ciudad de más de 20.000 habitantes, también agrícola.

Baeza, ciudad con unos 17.000 habitantes, casi completamente agrícola.

Bailén, ciudad con 10.000 habitantes, es agrícola, minera y algo industrial.

Huelma, villa con cerca de 7.000 habitantes, agrícola y minera.

Higuera de Calatrava, de unos 2.000 habitantes, completamente agrícola.

Cambil, villa de unos 6.000 habitantes, también completamente agrícola.

Huesa, villa con unos 5.000 habitantes, agrícola como las anteriores.

Cazorla, ciudad de más de 10.000 habitantes, en su mayor parte agrícola.

En fin, para qué seguir enumerando pueblos de la provincia de Jaén si todos son por el estilo, mayormente agrícolas; con los mencionados, tal como la hojita, es lo suficiente para el caso.

Ahora voy a reflejar la situación de un pueblo agrícola, tal cual lo son los referidos.

Por ejemplo: Huelma es una villa de unos siete mil habitantes; de esos siete mil habitantes hay doscientos (muchos digo) que son los amos del pueblo, los cuales son los que le dan vida a la mencionada villa por medio de la movilización de sus tierras.

Bien; los restantes de los habitantes viven del trabajo que realizan a esos amos del pueblo, (saquemos de entre todos estos los pocos artesanos que haya), los cuales han de esperar siempre las temporadas de siembra y recolección para poder vivir.

Pues bien, como vamos viendo, en estos pueblos no hay razón de que puedan existir republicanos, porque, entendámoslo bien, los republicanos se forjan de la *clase media* y de la intelectualidad brotante de los pueblos industriales, y nunca por nunca pueden salir republicanos donde sólo fué criadero de feudales y esclavos, como lo son los pueblos agrícolas de España. Ante todo, si hay republicanos ¿por qué no cumplen las leyes de la República para con sus trabajadores?...

Pasemos a la realidad, pues en esos pueblos donde la vida de la casi totalidad de la ciudadanía depende de unos cuantos amos, no puede pasar menos de lo que pasa, porque encima de pagar miserables jornales, niegan el trabajo a los que sólo dependen de esa temporada de siembra, recolección o laboreo.

¿Qué haría esa Juventud Radical que reproduce tal hojita?

Si sólo dependiera del jornal que el amo le quiere dar una temporada y se lo negara?...

Y si al llegar la recolección de la oliva, la cual espera para echar unos jornales, y el amo, antes que dar un jornal, prefiere que la oliva se caiga de su árbol y se pierda

podrida en el suelo?... Haría sin duda lo propio que los mismos obreros hicieran, ya que el amo no quiere hacer la recolección, la cogieran ellos pero que no se perdiera, lo cual no es igual que decir «robaron oliva».

Pero en fin, ya veo que esa juventud sólo radica hacia la derecha, porque sino ya hubiera mencionado algo de todos esos *buenos ciudadanos* que se ven obligados a tener que abandonar su pueblo, su hacienda y sus intereses, si esa juventud no fuese *miopie*, vería como esos *buenos ciudadanos* se niegan a dar trabajo, no quieren pactar contratos con los obreros, pagan miserables jornales por el trabajo que les realizan; y tienen sus bodegas llenas de vino, en sus cámaras grandes montones de fanegas de cereales; sus despensas repletas de jamones y embutidos, sus orzas rebosantes de aceite, con todo lo cual les cuesta bien poco negarle el trabajo al obrero, y, en fin, para qué seguir diciendo cosas que sobradamente sabemos y que esa *juventud* ignora. En cambio el obrero campesino de esos pueblos, no tiene hacienda, (por lo que no se vé obligado a tener que abandonar al tener que emigrar en busca de trabajo), tampoco tiene casa, ordena su hogar miserablemente, viste de harapos, como poco y malo porque, ni tiene bodega, ni cámara, ni despensa, ni orzas de aceite, sólo tiene esperanza de trabajar cuando el amo lo llame, pero el amo, por haberse asociado el trabajador, por ser *admirador* de la República, por pedir más jornal, le niega el trabajo, y ya, a este obrero, no le quedan ni esperanzas... (¿...!).

Eso es lo que pasa en la provincia de Jaén, igual que pasa también en otras provincias.

MIGUEL M. IZQUIERDO

BLASCO  
SASTRE

Castelar mún. 10, 1.º

## Conmemorando el Aniversario

21 de Diciembre de 1932. Cúmplese este día un año de la fundación en que un grupo de entusiastas jóvenes socialistas, con miras a laborar por un mañana más venturoso y humanitario, decidié-

JOSÉ SOLER NAVARRO  
De la Juventud Socialista